

TANGER EN FIN DE AÑO

En las cinco últimas sesiones de la Asamblea legislativa internacional han sido discutidos los presupuestos para el año que viene y leída una moción de la Comisión de Asuntos Marítimos referente al puerto de Tánger.

En lo de los presupuestos se advierte el estacionamiento definitivo de Tánger. Los ingresos oscilan en los 225 millones de francos clásicos y por parte alguna se vislumbra el hecho nuevo o el indicio halagüeño de que en este orden las cosas cambien.

El caso es que hemos llegado a un momento en que es necesario y urgente proseguir las obras del puerto, único recurso de prosperidad de Tánger. Para la prosecución de estas obras es necesario dinero.

La campaña antipalúdica en nuestro Protectorado

El gran problema sanitario de la Marroquí, ha sido una de las cuestiones con más interés han sido tratadas en el año que finaliza por el servicio sanitario del Protectorado.

Da la vuelta de campana un auto ocupado por varios melillenses

Terminadas las oposiciones a Auxiliares de Administración del Protectorado, celebradas recientemente en la Dirección de Colonias, varios jóvenes melillenses que en dichos ejercicios habían tomado parte decidieron hacer el trayecto de Madrid a Málaga en automóvil.

Los que marchan a la Circunscripción del Rif

A bordo del vapor correo Villarreal que salió ayer mañana de este puerto para Villa Sanjurjo, marcharon los capitanes don Fernando Oses, de Regulares de Alhucemas; don Julio Fernández, de la Melilla del Rif; y don Manuel Zarazaga, del batallón de Colón; tenientes, don Manuel Alcántara, de Regulares de Alhucemas; don Juan Torres y don Antonio Pretel, de las Intervenciones Militares; oficial segundo don Sebastián Ortega, de Oficinas Militares; alféreces don Juan Almirón, de Sanidad Militar; y don

adjudicatario y la determinación de quien ha de continuar las obras, han sido reservados por la Comisión y por la Asamblea. Asimismo, la Asamblea, en su última reunión, al mandar a las comisiones para estudio este asunto, ha recomendado que prevalezca siempre el interés económico de Tánger sobre el interés político.

Comparada esta zona con las otras dos de Marruecos, se advierte más claramente el estacionamiento que hemos dicho. En las otras dos aumenta considerablemente cada año el comercio general exterior y la capacidad de consumo de sus habitantes. Grandes obras públicas transforman y valorizan los territorios de Marruecos español y del francés. La relativa extensión de las mismas consiste en el establecimiento de industrias y las explotaciones agrícolas y mineras. En Tánger nada de esto es posible. «La imposibilidad de producir es cierta», dice también el colaborador del «ECHO de Tánger».

También ha sido publicada estos días una estadística curiosa que demuestra la actividad del Tribunal Mixto y de rechazo la situación económica de los tangerinos. Entresacamos dos o tres renglones de esta estadística: En 1925, los embargos fueron 122; en 1929, han sido 36. En 1925, los protestos no pasaron de 289. En 1929, han llegado a 1.117. En 1928 no se registraron quiebras, mientras que en 1929 éstas han ascendido a 10.

Esta es la situación. Lo peor del caso es que el horizonte no ofrece perspectivas ricas. Todo esto es originado por el aislamiento de la minúscula zona internacional. Y el aislamiento reposa en la constitución misma de la zona. Es decir, que el estacionamiento económico y la progresiva ruina de Tánger son coesenciales con el régimen en vigor. Ha sido la «constante» de muchos escritos nuestros. Hoy es la confesión de quienes con más cariño y celo han defendido el Estatuto.

Santos FERNÁNDEZ (Prohibida la reproducción.)

Las comunicaciones y construcciones marítimas

Propósitos del Gobierno

Madrid 26. Parece que en el Consejo de Ministros se celebrará hoy, se terminará el estudio de las comunicaciones marítimas. Después se abordará la cuestión de las construcciones marítimas mercantes. Parece que para no aumentar la cantidad presupuestada de ocho millones y elevar la veinte mil toneladas de construcción naval a cincuenta mil, se destinará a ello el impuesto establecido sobre las mercancías que se carguen y descarguen en nuestros puertos y sobre los pasajeros.

Este impuesto se destinará ahora a pagar los quebrantos que el Estado adeuda a los armadores, como consecuencia de la requisita de barcos y fletes. Con la tasa de este impuesto se vienen recaudando nuevos millones, de los cuales tres corresponden al comercio nacional y los seis restantes los pagan los extranjeros.

Actualmente quedan por pagar de dichos quebrantos, treinta y cinco millones de pesetas. Para destinar los ingresos a las comunicaciones, el Estado cancelará dicha deuda, abonando de una vez veinticinco millones, y los nueve que se recaudan con el impuesto, más los ocho que se consiguen en presupuesto se destinarán a la construcción de cincuenta mil toneladas.

El impuesto no se eleva, pero se le suprime el carácter transitorio, quedando fijo, y dejando de intervenir en él la Junta que se nombró al efecto, pasando a depender del ministerio de Marina. Es probable que al tratar de este proyecto, como en lo referente a las comunicaciones marítimas, se atiendan algunas aspiraciones de Portugal, especialmente en participar de los beneficios de las primas de construcción en cuanto al comercio de cabotaje y a nuestras comunicaciones con América del Sur.

El caso es que hemos llegado a un momento en que es necesario y urgente proseguir las obras del puerto, único recurso de prosperidad de Tánger. Para la prosecución de estas obras es necesario dinero. Y Tánger no se halla en condiciones de atender a las obligaciones de un nuevo empréstito. La deficiencia de Tánger habrá, pues, de ser suplida. Y esto es el déficit inevitable.

Este asunto del puerto ha preocupado durante algunos días. Fué adjudicada a construcción a una Compañía. Esta, terminado el dinero del último empréstito, solicitó de la Administración la negociación de otro. La Comisión de Asuntos Marítimos estuvo conforme en que era necesario proseguir las obras, en que un empréstito de cuarenta millones de francos bastaba para dar cima a las más urgentes y necesarias, pero también en que la ciudad no se hallaba en condiciones de atender a las obligaciones de ese nuevo empréstito, y que era preciso, por lo tanto, pedir el apoyo, la subvención de las potencias protectoras. Los otros dos aspectos de la cuestión, o sea la liquidación de la responsabilidad de la sociedad

Joyería Madrid

Verdaderas preciosidades en objetos para regalos. Comprando en esta acreditada casa, encontraréis 50 por 100 de economía. Alfonso XIII, 4.

DE SOCIEDAD

En el vapor correo de Málaga llegaron ayer mañana don José Martín, don Antonio Gamboa, don Antonio Ortega, don Samuel Serfaty, don Antonio Berceyo, don Carmen Ferrer, don Francisco Blanco, don Francisco Cabrera, don Diego Moreno, don Francisco Rueda, don Juan Aguilera y con su señora e hijo don José Cabello.

Por la tarde marcharon para la vecina capital malagueña, don Juan Romero, don Francisco Ortiz, don Agustín Domínguez, don Francisco Marfil, don Juan Carrión, don Juan Fernández, don Francisco Sánchez, don Rafael Mateo, don Francisco Rodríguez, don Francisco Alcaraz, don José Herrero, don Martín Berleto, el teniente del Tercio D. Eduardo de los Reyes, el oficial de Correos don Federico Sola, con su señora e industrial don Francisco Reyes, y acompañado de su señora, hijos y madre política, don Adolfo Maldonado.

Para Roperos de Caridad, artículos baratos y útiles en «La Villa de Madrid». Asistida por el doctor don José Linares, ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la señora del comerciante don Salomón Sullán.

Para artículos de viaje, Hugo Brauner, C. Arellano, 9.

El acuartelamiento de la Compañía Indígena de Montaña

El Alto Comisario conde de Jordana, ha dispuesto que la posición de Tizzi Irfi, en la región de Senhaya, sea suprimida, desalojándola la fuerza que la ocupa. En dicho sitio se establecerá el acuartelamiento de la Compañía Indígena de Montaña, que tan relevantes servicios presta en aquella región montañosa en los días de nevada. Junto a Tizzi Irfi se construirá un campo de deportes para «skis» a fin de que los soldados indígenas que forman dicha Compañía de Montaña, puedan hacer ejercicios sobre la nieve.

Los relojes Longines directos de fábrica; las piedras más preciosas, las monturas más bonitas, en la Joyería Madrid, Alfonso XIII, 4.

NUESTRO CUENTO SEMANAL

LA CRUZ PARTIDA

Desde el magnífico puerto de Cork, vislumbrábase allá en tiempos pasados la silueta de un extraño mástil, rematado por un medio travesaño, enhiesto sobre la roca y lejana cortina que limita el horizonte.

Tras un prolongado abrazo a su honorable padre, los tres hermanos partieron cada cual por su camino. Pasados que fueron los cinco años, solamente tornaron casa, Arturo y Jorge. El viejo conde ya no vivía y el tribunal que había de juzgar los merecimientos del nuevo sucesor, no creyó prudente el esperar al último día del año por si había entonces era posible el retorno del hermano menor, Raimundo, considerando peligroso y perjudicial para el condado el dilatar el nombramiento del nuevo soberano gobernador.

Así que constituido en funciones de juzgador supremo, llamó al mayor, Arturo, quien contestando a los requerimientos que se le hicieron, habló de esta manera: «Partí de esta casa con la espada que mi buen padre me entregara. Recorri casi todo el mundo; defendí al débil, deshicé injusticias, hice prevalecer el derecho y respetar la ley. Tengo a raya a mis enemigos y estoy siempre pronto a defender mi honor, mis tradiciones y mi pueblo. Este es el patrimonio que poseo para gobernar en adelante los dominios de mi padre.

«No hay que decir, hijos míos, que el elegido para sucederme en honores y poderío, lo será aquel de vosotros que más se distinga por su ingenio y conquistas en los cinco años que habréis de luchar en el mundo con los medios que os entrego. Al cabo de esos cinco años, si vivís, tornareis aquí a rendir cuentas de vuestras obras y a exponer cada uno vuestros merecimientos. ¿Veis ese árbol que crece en medio del jardín? Yo mandaré ahora mismo al partir, vosotros, cortarle de raíz; ordenaré hacer una cruz grande de su mismo tronco y hará que se ponga bien visible en aquel cerro al elegir a mi sucesor. Ella servirá de testimonio de elección verdadera y de signo de fidelidad, de paz y de adhesión para los otros dos hermanos y demás súbditos del Condado, que al pasar por vez primera ante ella, habrán de hincar su rodilla en prueba de acatamiento a mi soberano voluntad y a la del nuevo conde elegido.

«En el último día del año, las sombras de la noche solo se disipaban al momentáneo fulgor del relámpago. Tronaba con horrisono fragor. Iban a sonar las doce y a la luz livida y fugaz de las centellas, se vislumbró un apuesto joven que presurosamente caminaba sobre el perfil del cerro.

«Era Raimundo, que al divisar la Cruz de la fidelidad enhiesta, juzgó tardía su llegada a los dominios de las paternales promesas, y buen hijo y buen hermano, se llegó humilde a la Cruz hincando ante ella su rodilla en testimonio de fidelísima sumisión... De pronto un trueno horrendo y una llamarada espantosa, llenaron los ámbitos de terror y el cuerpo del fiel Raimundo cayó exánime al pie mismo de la cruz.

HOY HACE DIECINUEVE AÑOS

27 DE DICIEMBRE DE 1910

Se conoce de modo oficial el séquito que acompañará al Monarca en su próxima visita. Vendrán el Presidente del Consejo señor Canalejas, ministro de la Guerra general Aznar y ayudante de S. M. general del Río. La Escolta Real la mandará el coronel Marchessi. La estancia del Soberano en Melilla, será de ocho días. Se verifica en Palacio la inscripción en el Registro, de la nueva Infanta de España, hija del Infante Don Carlos. El ministro de la Gobernación califica de infundados los rumores de crisis. Se celebra capilla pública en Palacio, oficiando el Obispo de Sión. Conduciendo el automóvil del conde de la Maza, sufre un vahido el chófer arrollando el coche a la multitud que se hallaba frente a Palacio. El conductor del auto del marqués de la Torreclilla, abandona su vehículo, pudiendo detener al del conde de la Maza, con lo que evita una catástrofe. En las cercanías de Berkane se comete un asesinato, cuyo móvil es el robo. El coronel M. Morello, es muerto por los malhechores, cuando se dirigía a caballo, desde su finca a Berkane. Marcha a Nador el regimiento de Taxdiril, para realizar maniobras. Conferencia en el Presidente del Consejo, los ministros de la Guerra y de Fomento, y el Presidente del Consejo de la Compañía de Correos de África, concretándose las concesiones que dicha empresa puede hacer en beneficio de los intereses de Melilla. Entre ellas figura el transporte gratuito de novecientos paisanos desde Melilla a Málaga y viceversa.

LA MUERTE MISTERIOSA DE LA MUJER DE UN ALTO FUNCIONARIO RUSO

Extraña desaparición del marido de la víctima Londres 26. La policía se esfuerza desde hace algunos días en aclarar la muerte misteriosa de la mujer de un importante funcionario soviético, cuyo cadáver fué descubierto en una pensión familiar. La hipótesis del suicidio, ha quedado descartada, tomando cuerpo la idea de que se trata de un crimen, que bien pudiera haber cometido uno de los numerosos agentes de la Tcheka, que se hallan en Londres desde la reanudación de las relaciones diplomáticas con el Gobierno soviético. El misterio que envuelve esta muerte es tanto más angustioso, cuanto que desde hace un mes ha desaparecido también, en circunstancias misteriosas, el marido de la víctima. El desaparecido es hijo del senador Belgar, que jugó importante papel en el antiguo régimen ruso y adquirió cierta reputación como especialista en cuestiones financieras, en las cuales se le atribuía una competencia extraordinaria. Llegó a Londres en 1920, al mismo tiempo que el embajador Krasine, a los servicios del cual fué agregado. En estos últimos tiempos, ocupaba la dirección financiera del periódico «Arcos», y era además representante de la Banca del Estado soviético. El presidente de esta entidad envió a Belgar a Berlín. Apenas llegó lo enviaron a Moscú para buscar ciertos documentos, y a partir de este momento no se ha vuelto a saber de él. En los centros soviéticos donde se conocen los métodos y procedimientos que emplea la Tcheka, se comprende lo que significa este silencio, toda vez que Belgar, no habiendo aparecido, tampoco ha escrito una sola palabra a su mujer, por lo que se supone que ha sido encarcelado. Ya aparecía como cierta su encarcelación, y hasta probable su ejecución, puesto que los soviets tienen medios expeditivos para desembarazarse de un funcionario que parezca sospechoso. La policía de Londres, en sus investigaciones acerca de la muerte de la señora de Belgar, acaba de conocer que la víctima se hallaba muy inquieta por la muerte inexplicable de su marido. Por esto, se cree que la Tcheka considerará también necesaria la muerte de la mujer del alto funcionario. Apesar de cuanto antecede el misterio sigue envolviendo la muerte de la señora de Belgar.

FABRA

LETRAS DE LUTO

Ayer a las doce de la mañana se verificó la conducción al cementerio de la Purísima Concepción, del cadáver de la bondadosa y respetable señora doña Josefa Cano Sánchez, viuda de Albaladejo y madre de don José y don Manuel Albaladejo. La fúnebre ceremonia, a la que concurrieron las numerosas amistades de la familia doliente, constituyó expresiva manifestación del sincero pesar que la desgracia ha producido. Formaban la presidencia del duelo don José Martínez, don Mariano Albaladejo, don José, don Manuel y don José Albaladejo, don José Santana y don José Zea. El féretro, sobre el que se veían numerosas coronas de flores, era llevado en lujosa carroza de la empresa funeraria «Nuestra Señora de los Llanos». Reiteramos a los apenados hijos y demás atribulada familia, la expresión sincera de nuestro más sentido pésame, por la desgracia que en estos instantes lloran.

Ha dejado de existir, a consecuencia de la grave dolencia que venía aquejándole, la bondadosa y respetable señora doña Socorro Muñoz Gómez, esposa de don Antonio Ruiz. La desgracia ha sido muy sentida entre las numerosas amistades de la familia doliente, que profesaban gran afecto a la finada por sus relevantes prendas de carácter. Esta tarde a las cuatro se verificará la conducción del cadáver al cementerio de la Purísima Concepción. Reciba la apenada familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Victima de rápida y cruel dolencia, ha dejado de existir la bondadosa señorita Margarita España España, hija de don Francisco España, y sobrina del funcionario del Banco de Bilbao, del mismo apellido. La desgracia ha producido profundo duelo entre las numerosas amistades con que la familia doliente cuenta, en esta ciudad. Reciban los afligidos padres y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

INFORMACIONES COMENTADAS

La mitología de Martí en la historia de España

No; no; admirado Hernández Catá. Martí no es uno de los hombres tutelares de América; es una de los hombres tutelares del mundo hispánico, cuyo planisferio comprende a España también; metrópolis descubridora ayer, con todas las grandezas y heroicidades de que es capaz el aventurero; colonizadora luego con todos los egoísmos sórdidos de que es esclavo el mercader; dominadora, al cabo, con todas las intranquilidades que alumina y engaña al gobernante y al político... Esa trayectoria de la expansión del hombre en la tierra, la recorren Roma en lo antiguo, España imperial donde el siglo XVI y la gran Inglaterra y Francia hasta nuestros días, en que se llevan acusaciones contra estas potencias colonizadoras a la Sociedad de Naciones. Los rebeldes, los acusados de traición, los infamados de malos hijos son en la historia los redimidos de estos errores del imperialismo. Washington hace olvidar las traiciones de los comerciantes de la City Bolívar, Martí, San Martín, el santoral de mártires que sigue o precede a estos nombres augustos no solo realizan materialmente la liberación política de América sino que redimen a España de la ceguera, de la obcecación de la incompreensión, de la soberbia, de la codicia, de la cólera, del delirio de dominio y de grandezas en que se engendran todas las guerras civiles que han dividido a los pueblos hermanos en la ancho faz de la tierra entera. Diez años apenas han transcurrido desde que en un periódico conservador o, por lo menos, poco aficionado a revolucionarismos, proclamó ya la hispanidad de Bolívar, a quien era tradición petrificada y lugar común, acompañar de algún delirio injurioso cuando se le nombraba. Protestador del caso aun gentes que se llamaban liberales y republicanos, erúditos de que la historia es cosa consagrada e inmutable, como si uno de las más apremiantes necesidades espirituales de España no fuera que se nos cuente de modo distinto a como se nos enseñó y enseñó la historia del siglo XIX. Fueron vanas estas protestas de espíritus retardatarios y hoy nadie se atreve a negar en España que Bolívar emboquele y santifica todo un triste período de vida hispánica: que es español y hispano español: fruto maduro, no solo de nuestra raza, si no precisamente de aquel medio social y de aquella abyección política contra la que se alza y rebela y lucha y vence. Reintegrado Bolívar a nuestra comunidad espiritual, ¿podría separarnos de Martí la cobarde razón y la incomprensible paradoja de que está cronológicamente más cerca de nosotros; de que su lucha fué nuestra propia lucha; de que asistimos al estrago que produjera su genio en la organización política que España tenía; de que fueron de nuestra misma generación los españoles que involió el Estado sobre la misma tierra en que la bala de Dos Ríos deshecho aquella vida fecunda del poeta, del héroe y del santo? Martí es nuestro, Valencia y Canarias presenciaron el bado ciego de su nacimiento. Tierra poblada por españoles le dio el habla y la facultad y la pasión exaltada y el arresto y su poesía, no contaminadas de sajonismos, están incorporadas a nuestro idioma y son carne y hueso de hispanidad en nuestra literatura. En su genio todo es español, desde la rebeldía hasta el odio, si pudo haber odio en corazón tan puro. Como Bolívar se examina a sí mismo y encuentra entre los progenitores de su espíritu a Don Quijote. Y a poco que hubieran abundado uno y otro, a través de la venda que también le encubría la realidad, se hubieran hallado afines descendientes de los Comuneros de Castilla y del Obispo Acuña. En lo hondo del genio hispánico las palabras «rebeldía» y «España» son sinónimas. Y si la hispanización de Martí, la entronización de Martí en nuestra historia y en nuestra conciencia nacional, abriendo un proceso de revisión para que sea amor en el corazón de nuestros hijos

Dionisio PEREZ (Prohibida la reproducción.)

BODAS Y BAIFIZOS

En la iglesia del Sagrado Corazón, se ha celebrado la boda de la simpática señorita Narcisca García Prados y don Ramón Carmona Montero. Apadrinaron a los novios doña Genoveva Carmona Montero y don Francisco Valverde Martín, suscribiendo el acto, don Francisco y don José Carmona Medina. En el mismo templo han contraído matrimonio, la bella señorita María Mariscal Gamboa con el joven don Pedro López Soler, siendo apadrinados por doña María López Soler, hermana del novio y don Juan Belmonte Chica. Actuaron de testigos en la ceremonia, don Guillermo Cervantes Pérez y don Luis Guerrero Fernández. Les deseamos eternas venturas en su nuevo estado.

En la iglesia del Sagrado Corazón, los siguientes: Fráncisca y Manuel, hijos de don Juan Juárez Martín. Padrinos, don Francisco Martín Jiménez y su esposa doña Otilia Moreno Gaona. Raimundo, hijo de don Francisco Martín Jiménez. Padrinos, don Juan Juárez Martín y su esposa doña Herminia Moreno Gaona. María, hija de don Manuel Artillo Flores. Padrinos, doña Teresa Artillo Flores y don Juan Morales Melchor. Valentín, hijo de don José Fernández Suárez. Padrinos, don Juan Díaz y su esposa doña Rosa Rodríguez Colomino. María, hija de don Juan Díaz. Padrinos, don José Fernández Suárez y su esposa doña Ana Díaz. Juan, hijo de don Juan Garrido Muñoz. Padrinos, doña Rosario y don Antonio Garrido Muñoz. Rafael, hijo de don Francisco del Pino. Padrinos, doña Josefa Vega Martín y don Diego Vega Jordán.

J. D. MONAR (Prohibida la reproducción.)





